

**Communauté chrétienne Saint-Albert-le-Grand**

# **ÉTAPES**



9

**Septembre 2000**

## Présentation du bulletin

C'est un bulletin de transition. Transition entre l'Assemblée générale et la rentrée. Passage d'une année à l'autre.

Le bulletin s'ouvre par le bilan que notre dévouée présidente nous a présenté lors de cette assemblée (pages 3-4). Nous avons pensé (alors) à inclure le texte de Guy Lapointe qui serait d'entrée en matière, mais il a déjà été distribué et il a été omis dans le présent numéro.

Suivent des extraits du procès verbal de cette assemblée (pages 5-6). On y notera en particulier les orientations proposées par les comités et reprises par l'assemblée. Denyse Demers nous présente (pages 7-13) un rapport élaboré sur la seconde moitié de la tournée œcuménique de l'année dernière. Les diverses étapes y sont bien détaillées.

Le texte du « discours d'ouverture » de notre présidente, lors de la rentrée du 10 septembre 2000, est repris (pages 14-15). Nous y avons greffé un message de Jacques Duplessis.

Deux baptêmes ont eu lieu au cours de la célébration eucharistique et nous présentons les professions de foi des parents Vallet-Dompierre le 5 mars et des Grobe-Dickner le 10 septembre de cette année (pages 16-18). Nous y avons joint quelques nouvelles.

La tournée œcuménique va connaître une seconde édition cette année. Denyse Demers nous en annonce les huit étapes à venir (pages 19-20).

La marche mondiale des femmes 2000 se fera aussi au Québec ; Christiane Sibilotte et Andrée Brosseau indiquent comment y participer (page 21). Des raisons économiques ne nous permettent pas de reproduire en couleurs le magnifique logo de la marche. Dommage.

Anne Mahr nous fait part d'une rencontre qui l'a marquée, rencontre avec des réfugiés d'Algérie (page 22).

Notre présidente nous transmet des nouvelles de Guy Lapointe (page 23).

Et nous terminons avec le calendrier du Conseil de pastorale et certaines activités prévues pour la fin de septembre 2000 (page 24).

À la prochaine...

**Viateur Lemire, pour le bulletin *Étapes*.**

### Bilan de la présidente à l'Assemblée générale du 28 mai 2000

Une autre année de célébrations liturgiques, de ressourcement spirituel, d'activités communautaires et de gestion s'achève pour notre communauté avec cette Assemblée générale d'aujourd'hui. Cette année 2000 fut prolifique en initiatives de toutes sortes. Laissez-moi vous les rappeler!

La prise en charge des célébrations par les quatre équipes liturgiques avec les présidents d'office et l'apport précieux de Muguette nous ont valu des célébrations significatives et très priantes. - La responsabilité de l'animation du Vendredi saint confiée à un laïc a été heureuse et réussie. - L'instauration de moments d'accueil avant la célébration a permis de nouveaux contacts. - La présence des membres de la communauté autour de l'autel, nous a ouverts à un nouveau rapport avec le président de l'eucharistie.

Les baptêmes vécus en trois temps ont redonné à ce sacrement une nouvelle vigueur et un nouvel éclairage accentuant ce temps fort de la foi communautaire.

Les neuf repas communautaires (Espoirs et peurs face au 2e millénaire, Quand le jugement fout le camp de Jacques GrandMaison, La Place de la religion à l'école, Rencontre avec les Moniales de Berthierville, Les premières communautés chrétiennes avec Yvon Gélinas, Les voies possibles d'avenir avec Sylvie Latreille, la Fête de l'amitié à la Saint-Valentin et celle de l'œcuménisme le 7 mai dernier ainsi que les agapes de la Rentrée) ont attiré de 30 à 150 personnes et nous ont permis d'enraciner notre appartenance et de poursuivre notre réflexion commune.

L'intégration des jeunes à la grande assemblée a fait un pas de plus et les Ados ont eu une activité spéciale sur les enfants du monde .

Le groupe des chérubins a organisé 6 présences avec les "grands" que nous sommes et la clientèle s'accroît dans ce service.

La célébration du Pardon du Carême conjointement préparée par les trois communautés utilisatrices de l'église a permis de s'investir dans une réflexion et un temps de prière communs.

La retraite à Châteauguay a nourri spirituellement une vingtaine de personnes, le groupe biblique une trentaine de membres et le groupe Partage de la Parole une quarantaine de participants (étant donné le renouvellement constant des intéressés).

Notre équipe d'animation de la vie spirituelle a gardé une oreille attentive aux besoins de la communauté et a été féconde en suggestions.

La tournée oecuménique nous a plongé dans cette réalité fascinante et incontournable des nombreux visages de la chrétienté.

Le bulletin Étapes terminera l'année avec une 4e parution.

Quatre bénévoles ont pris en charge la préparation aux deux sacrements de la première Communion et de la Confirmation.

Le groupe du mercredi soir n'a cessé de nous porter dans leur prière.

Le comité Aide-Partage a répondu à de nombreux appels d'aide.

Le comité de présence fraternelle a mis au monde le Café du Sage.

Et les services de la collecte, du café et des lectures trouvent des collaborateurs parmi vous.

IL FALLAIT LES NOMMER TOUTES, CES INITIATIVES et excusez-moi si j'en ai oublié! Oui, nous avons fait un bon bout de chemin ensemble. Il a fallu 14 réunions de votre Comité exécutif, 4 Conseils de pastorale et 2 réunions spéciales pour porter la vie de la CCSA.

Certes, tout n'est pas accompli! Le secrétariat bicéphale n'a pas vu le jour, la relève d'animateurs pour les jeunes reste mince et préoccupante, les jeunes adultes de 18-25 ans n'ont pas encore été rejoints, l'ordinateur n'a pas encore un poste de plein emploi dans nos usages et notre ponctualité aux offices reste à améliorer. **MAIS ÇA VIENDRA!**

En ce temps de passage, ce que nous portons à l'exécutif c'est le leadership spirituel de la communauté, c'est le rôle du Conseil de pastorale, c'est la place des jeunes et l'ouverture au monde.

Voilà pour le survol de l'année!

C'est grâce à vous tous que la vie communautaire est possible et nourrissante.

MERCI à chacun pour votre engagement!

MERCI à Geneviève Dufour pour son implication à l'organisation de la retraite pendant 10 ans.

MERCI à Guy Lapointe pour cette merveilleuse année de partenariat et de dévouement bien au-delà de son mandat! MERCI de la confiance en nos ressources qu'il nous a redonné sans cesse au cours de cette année!

Quant à Gaston Raymond, toi qui est déjà parmi nous aux assemblées dominicales, nous t'accueillons avec joie dans cette nouvelle tâche intérimaire de répondant que tu as accepté d'assumer. Sois le bienvenu!

**Clotilde Pouliot , présidente.**

Extraits du procès-verbal de l'assemblée générale de la Communauté chrétienne Saint-Albert-le-Grand, tenue le 28 mai 2000

***Ouverture de l'assemblée***

Mot de bienvenue de la présidente, Clotilde Pouliot.

Prière d'ouverture prononcée par deux adolescentes de notre communauté.

Alain Legault est choisi comme président d'assemblée.

***Lecture et adoption de l'ordre du jour***

***Lecture et adoption du procès-verbal de l'Assemblée générale du 13 juin '99***

***Rapport de la présidente de la communauté*** (voir pages 3-4).

Des commentaires positifs sont faits par des membres de l'Assemblée à la suite du bilan. Des questions sont posées sur l'utilisation de l'ordinateur, sur le rôle de l'Équipe d'animation de la vie spirituelle.

***Rapport financier pour l'année 1999***

Présentation du rapport financier par le trésorier, Jean -Marc Garant.

***Ateliers de réflexion***

Joseph-Arthur Bergeron explique le déroulement des ateliers de réflexion proposés par le Comité exécutif. Les membres présents forment donc quatre ateliers pour réfléchir aux thèmes suivants : le leadership de la communauté ; l'assemblée liturgique; l'action pastorale ; la vie communautaire.

***Retour en plénière et adoption des propositions issues des ateliers.***

1<sup>er</sup> atelier : **Le leadership de la communauté**

A) La responsabilité de la vie spirituelle de la communauté chrétienne Saint -Albert-le-Grand est assumée par la personne élue à la présidence de la communauté, assistée d'une équipe.

B) Pour seconder la personne élue à la présidence, il y aura dorénavant deux postes au niveau de la vice-présidence. Chacune des personnes élues à l' un ou l'autre de ces postes se verra confier des rôles bien définis et connus de tous dans des secteurs-clefs de la communauté.

2<sup>e</sup> atelier : **L'assemblée liturgique**

C) Continuer les initiatives liturgiques en améliorant ce qui existe.

D) Dans les temps forts de l'année liturgique (Avent, Carême), assurer une coordination avec les enfants qui présentent une continuité sur un thème donné.

E) Assurer une formation liturgique des membres des équipes liturgiques avec le personnel disponible.

### 3<sup>e</sup> atelier : **L'action pastorale**

- F) Proposer une activité qui permettrait à ceux qui le désirent de relire leur vie à la lumière de l'Évangile.
- G) Organiser, après certaines célébrations, un échange sur l'homélie.
- H) Assurer le rayonnement de nos célébrations et de notre foi sur internet.

### 4<sup>e</sup> atelier : **La vie communautaire**

- I) Créer un comité sur l'œcuménisme qui pourra soutenir la 2<sup>e</sup> tournée œcuménique et étudier d'autres initiatives concrètes (Ex. : ouverture à la Communauté luthérienne de la Réconciliation, jumelage avec une communauté d'une autre confession chrétienne, etc.).
- J) Favoriser la réflexion des membres de la communauté sur des questions sociales et politiques qui nous concernent comme chrétiens et chrétiennes en consolidant les liens avec des organismes comme l'Université de Montréal, l'Institut de Pastorale, des ONG, etc.
- K) Distribuer une feuille contenant avis et invitations diverses une ou deux fois par mois afin d'informer les membres de la communauté des activités à venir.

### ***Élections***

Par la suite, les membres présents ont procédé aux élections pour les postes vacants au comité exécutif et au conseil de pastorale, sous la direction de Jean-Marc Garant qui agit comme président d'élections

Au Comité exécutif, les membres élus aux postes vacants sont

- Joseph-Arthur Bergeron (vice-président)
- Alain Legault (vice-président)
- Geneviève Vastel (secrétaire)

Clotilde Pouliot (présidente) et Jean-Marc Garant (trésorier) continuent leur mandat débuté l'an dernier.

Au Conseil de pastorale, les membres élus aux postes vacants sont

- Simon Paré
- Paul-André Giguère

Anne Wagnière et Louis Lesage continuent leur mandat débuté l'an dernier.

### ***Varia***

Andrée Brosseau annonce la Marche mondiale des femmes, qui se tiendra les 9 et 17 octobre à Montréal. Elle suggère de prévoir une activité de soutien à cet évènement.

***Levée de l'assemblée*** à 15h20.

**La Grande tournée œcuménique :  
une ambassade de réconciliation**  
2<sup>e</sup> et dernière partie

par Denyse Demers

*Nous vous avons présenté dans le bulletin Étapes de Noël un article où Denyse Demers expliquait ce qui l'avait amenée à mettre sur pied pour Unitas la Grande tournée œcuménique. Y étaient aussi décrites les trois premières étapes de ce pèlerinage, à l'Église kimbanguiste, à l'Église unie St-Jean et à l'Église chrétienne de St-Laurent de tradition mennonite. Voici maintenant son compte rendu des cinq dernières étapes de ce pèlerinage.*

**Étape 4**

C'est avec impatience que certains d'entre nous attendaient la 4<sup>e</sup> étape de la Grande tournée à **l'Église anglicane de la Nativité**, car elle allait être l'occasion d'assister à une messe concélébrée par le père Yves-Eugène Joseph et Holly Ratcliffe, nouvelle directrice d'Unitas. Après tout, ce n'est pas tous les jours que l'on voit une femme présider une assemblée dominicale !

Il faisait froid ce jour-là et les rues étaient encore encombrées après la bonne bordée de neige de la veille. Une trentaine de « braves » sont néanmoins venus, d'ailleurs en plus grand nombre que les Haïtiens qui fréquentent habituellement cette église du quartier Rosemont. Voyant ses ouailles retenues à la maison par la crainte du froid, le père Joseph nous a, en souriant, remerciés « d'être sa communauté, ce jour-là ». Nous avons tôt fait de découvrir toutefois qu'une vingtaine d'Haïtiens, ça chante plus fort et avec plus de cœur que 200 paroissiens catholiques romains !

Notre visite chez les Anglicans a replongé certains dans la Tradition avec un grand T : deux servants de messe, clochettes au moment de la consécration, encensement de l'autel et des fidèles... C'est l'aspect « High Church », mais à l'Église de la Nativité, l'aspect « Low Church » est également présent, illustré tout particulièrement par la proclamation de l'Évangile – Parol Bondié – dans l'allée parmi les fidèles et par le rythme ensoleillé des chants en créole.

Nous avons été particulièrement touchés par l'importance accordée aux intercessions : les familles, les malades et les personnes dont c'est l'anniversaire sont nommés. Ce dimanche-là, la Révérende Ratcliffe a même prié pour le pape Jean-Paul II et « pour l'Église universelle, divisée par notre résistance à trouver le Christ dans ceux qui sont différents de nous ».

Après la messe, nous avons été invités à déguster de délicieux pâtés haïtiens, puis le père Joseph nous a expliqué comment l'Église anglicane est une communion d'Églises largement autonomes et reconnaissant la primauté d'honneur à l'archevêque de Cantorbury, qui n'a pas juridiction sur les églises locales. Mout questions ont été posées par les participants à la Grande tournée, notamment sur l'ordination des femmes, les sacrements, les saints et la Vierge Marie dans l'Église anglicane, les efforts de communion entre les luthériens et les anglicans, autant de sujets qui n'ont été qu'effleurés tant la matière était abondante. L'impression générale, c'est que le dialogue devait être poursuivi, ce qui est de bonne augure pour la suite de la Grande tournée l'an prochain.

### *Étape 5*

C'est le 6 février dernier qu'une bonne cinquantaine de pèlerins œcuméniques ont franchi le seuil – une première pour la plupart d'entre nous – de la **cathédrale orthodoxe russe** à Montréal, l'Église St-Pierre et St-Paul, rue Champlain, près de la Maison de Radio-Canada. Comment décrire le choc, le beau choc, que nous avons éprouvé devant les officiants revêtus de vêtements liturgiques royaux, les magnifiques chants en slavon, le foisonnement de bougies faisant miroiter les icônes sur les murs latéraux, la majestueuse iconostase séparant la nef du « saint des saints » et... l'absence de bancs, si l'on excepte les banquettes à la périphérie.

C'est donc debout que nous avons assisté, pendant près de deux heures, à la Divine Liturgie ; c'est la posture qui convient à des ressuscités, nous a expliqué par la suite le père Cyrille, notre hôte. En observant les habitués, nous avons compris qu'ils participent à ce culte non seulement avec leur esprit et leur âme, mais aussi avec leur corps. C'est ainsi que tout au long de la Divine Liturgie, les fidèles se déplacent d'icône en icône, les baisent et s'inclinent devant elles en de profondes métanies avant d'allumer un cierge et de multiplier les signes de croix.

Nous nous sommes laissés imprégner par toute cette liturgie de saint Jean Chrysostome (IV<sup>e</sup> siècle), qui s'est déroulée pour une large part en slavon, ajoutant par là une dimension de *mysterium tremendum et fascinans*. Quand les portes de l'iconostase s'ouvrent, un morceau du ciel nous est donné, nous rappelant notre double citoyenneté, temporelle et spirituelle. Au moment de la consécration des saintes espèces, toutefois, les portes se ferment et le rideau est tiré : le canon eucharistique est prononcé à voix basse.

Nous avons remarqué que très peu de personnes communient. C'est que des règles strictes sont établies : jeûne absolu depuis minuit, pas de viande depuis le vendredi, abstinence de relations sexuelles depuis le vendredi, prières à réciter la veille et le matin de la communion et confession obligatoire. Par contre tout au long de la liturgie, ajoutant au va-et-vient continu, les fidèles achètent des pains et des livrets sur lesquels ils inscrivent les noms des vivants et des morts pour lesquels ils veulent prier. Ces pains et livrets sont apportés par des servants derrière l'iconostase aux officiants. Après la liturgie, les pains bénits sont remis aux fidèles. Une fois à la maison, la mère partagera ce pain avec la famille après le *bénédicticité*. Après le culte, le père Cyrille a répondu, pendant près de deux heures, à nos nombreuses questions, faisant ressortir par là le don principal que nous apporte l'Église orthodoxe : le sens du *Transcendant*.

### *Étape 6*

J'avais eu la chance d'aller visiter l'été dernier avec un groupe d'Unitas la plus ancienne église protestante du pays, la chapelle des Cuthbert à Berthier. Rappelons que l'Écossais James Cuthbert, aide-de-camp de Wolfe et seigneur de Berthier, était presbytérien. J'avais remarqué dans cette minuscule chapelle la présence d'une chaire fort imposante. Après notre visite, le 5 mars dernier, à l'**Église presbytérienne St-Luc** dans le quartier Rosemont, nous avons compris que la Parole constitue le cœur de la liturgie presbytérienne. Ainsi, la Sainte Cène n'a pas lieu tous les dimanches ; c'est de la Parole qu'on se nourrit d'abord. Et pour bien se laisser pénétrer par les textes, on nous remet dès l'entrée une Bible et un cahier d'hymnes, car les hymnes, dont certains remontent au XVI<sup>e</sup> siècle, occupent, elles aussi, une place centrale dans le culte. L'audition des Écritures du jour avec textes à l'appui, la lecture dialoguée du psaume, les nombreux cantiques, le moment des enfants où le pasteur Marc-Henri Vidal s'adresse aux petits avant qu'ils ne quittent pour l'École du dimanche, tous ces éléments contribuèrent à imprimer un rythme dynamique au culte et à faciliter la participation de tous.

Centralité donc de la Parole de Dieu comme des paroles du pasteur car « La Foi naît de la prédication et la prédication se fait par la parole du Christ » (Rm 10,17). C'est ainsi que le pasteur Vidal a axé sa prédication ce dimanche-là, pour le bénéfice de la quarantaine d'amis d'Unitas présents, sur les particularités de l'Église réformée : autorité des Écritures et libre interprétation des Écritures par les fidèles selon leur conscience, culte rendu à Dieu seul (et non aux saints), salut garanti par la foi seule et non par nos efforts personnels et, surtout, remise en question constante car « la Réforme doit toujours se réformer ».

À cet égard, le pasteur Vidal a bien fait ressortir que, comme l'Église presbytérienne n'est qu'une expression du christianisme parmi d'autres, il est nécessaire de reconnaître les différences au sein du protestantisme, de les respecter et de les apprécier et, à fortiori, d'en faire de même vis-à-vis des autres traditions chrétiennes.

A suivi l'offrande. On dépose dans l'assiette non seulement de l'argent, mais aussi des requêtes de prière dont le pasteur fera mention lors de la prière d'intercession. La table est dressée pour la Sainte Cène, célébrée ce jour-là. Nous allons tous entourer l'autel. C'est le moment, nous rappelle le pasteur, de prendre davantage conscience de Jésus au milieu de nous, en chacun de nous. S'adressant au Seigneur, il ajoute : « Que Toi même préside à cette table. C'est ta table, pas celle d'une Église particulière. Que ton Esprit rende vivants ce pain et ce vin. » C'est à la célébration de la Cène que nous avons pris conscience d'un élément distinctif du presbytérianisme, la fonction d'ancien et d'ancienne. Ces personnes, élues parmi les membres de la congrégation, sont ordonnées. Elles sont associées au pasteur dans la direction de la congrégation ; en fait, ce sont elles qui choisissent leur pasteur. Au moment de la Sainte Cène, elles distribuent le pain et le vin. Nous constatons, comme l'avons fait à l'Église unie St-Jean et à l'Église chrétienne de St-Laurent de tradition mennonite, l'importance accordée aux hommes et femmes de la communauté. Par le baptême et par la foi, tous sont également prêtres.

Dans cet esprit, la définition de l'œcuménisme qui nous provient de l'Église presbytérienne au Canada prend tout son sens : « ... nous nous engageons à témoigner de l'Évangile dans un esprit d'humilité et de respect des autres, reconnaissant que la vérité et la bonté que nous rencontrons dans les autres croyants de traditions religieuses autres que la nôtre sont l'œuvre de l'Esprit de Dieu, source de toute vérité. Comme des mendiants qui disent aux autres où se trouve la nourriture, nous montrons où est la vie en Christ ». (Acts and Proceedings, 1997 p. 292).

### *Étape 7*

Le petite communauté de luthériens francophones de l'Église de la Réconciliation dans Côte-St-Luc nous a accueillis le dimanche 2 avril. Loin de se sentir envahi par les quelque 75 visiteurs désireux de participer au culte, notre hôte, le pasteur Daniel Jundt, a exprimé sa joie de nous voir en si grand nombre et nous a fait sourire en disant qu'il se sentait comme dans une cathédrale !

Pour les catholiques romains qui étaient là, le culte ne présentait à peu près aucune différence avec le déroulement d'une messe : psaumes, Kyrie, lectures, homélie, offrande et Sainte Cène, qui est célébrée chaque dimanche. Le pasteur revêt d'ailleurs, contrairement à ce qui se fait dans les autres églises issues de la Réforme, des vêtements liturgiques. Rappel donc de la messe selon la tradition catholique, mais présence de nombreuses hymnes, toujours très belles et fort anciennes, comme celles de l'un des plus célèbres des luthériens, Jean-Sébastien Bach lui-même.

L'Église de la réconciliation a été fidèle à son nom. Pour la circonstance, le pasteur Jundt avait choisi les textes les plus fondamentaux du message du Christ sur l'unité : le beau texte de Paul aux Corinthiens (I Co, 12, 12 et ss) où l'Église est présentée comme le corps du Christ, non comme une institution ou une doctrine, mais comme un organisme vivant et interactif où chaque membre a son rôle, à la fois unique et complémentaire, à jouer, et le texte de Jean, au chapitre 17, qui rappelle l'une des consignes les plus pressantes de Jésus : « Que tous soient un, comme moi, Père, tu es en moi et que je suis en toi, qu'ils soient en nous, eux aussi, afin que le monde croie que tu m'as envoyé. » Dans le droit fil de cet hymne à l'œcuménisme, le pasteur Jundt nous a rappelé dans son homélie, entre autres, par un conte, celui des couleurs du monde qui se mettent à se quereller, comment il est insensé de se disputer ou d'essayer de dominer l'autre. Il faudrait plutôt apprendre à nous respecter, à nous estimer et à louer notre complémentarité. Dans nos différences, nous devrions nous reconnaître comme les couleurs de l'arc-en-ciel, rassemblées dans un seul arc pour être des témoins sur terre d'une promesse qui vient du Dieu de Jésus Christ.

Nous nous sommes ensuite réunis tout autour de l'autel et avons communié sous les deux espèces tout en reprenant d'un seul cœur le chant de Taizé « Ubi caritas ». Après le culte, la communauté nous avait généreusement préparé un goûter d'amitié qui nous a permis d'approfondir nos liens. À la lumière de cette expérience profonde de communion, dans tous les sens, j'ai vu toute la pertinence des propos d'Elizabeth Parmentier, pasteure luthérienne et maître de conférence à la Faculté de théologie de Strasbourg, dans un numéro récent de Panorama : « Malgré le manque de coordination de ses membres, l'Église a encore toute sa tête : Jésus Christ. Elle ne perdra pas l'Esprit. »

**Étape 8**

Dimanche 7 mai, chez nous. C'est la clôture de la Grande tournée œcuménique. Depuis huit mois déjà, un groupe d'entre nous sommes partis en pèlerinage à l'invitation d'*Unitas*. Nous avons décidé de vivre l'œcuménisme à pied et de commencer bien modestement à bâtir des ponts avec des chrétiens d'autres traditions. Or, voici qu'aujourd'hui nous avons la joie de voir que tant de personnes – plus de 300 – ont répondu à l'invitation à partager la célébration à la **Communauté chrétienne Saint-Albert-le-Grand...** les gens de la paroisse bien sûr, plus les « fidèles » de la Grande tournée, qui ont amené des amis pour leur permettre de goûter un peu à l'expérience de rapprochement qui a été vécue au fil des mois, et surtout des délégués des communautés – kimbanguiste, unie, mennonite, anglicane, orthodoxe russe, presbytérienne, luthérienne – qui nous ont accueillis chacune à leur tour, venus « voir où nous habitons » et faire de cette célébration un signe tangible de notre unité dans le Christ.

**Les clins d'œil de l'Esprit**

C'était le dimanche du retour d'Emmaüs. Luc nous raconte comment Jésus le ressuscité fut présent au milieu d'eux et leur dit : « Que la paix soit avec vous ». Venu d'horizons divers, nous étions ensemble, malgré nos passés marqués par des blessures. Notre présence à tous ce dimanche-là témoignait d'une ouverture du cœur. C'est la première condition pour se laisser pétrir par l'Esprit. Ce que le Seigneur nous a commandé, c'est de vivre dans la communion. Lui seul peut donner la paix, mais nous pouvons semer des graines d'accueil.

Oui, l'Esprit était à l'œuvre ce jour-là. Une presbytérienne m'a fait remarquer qu'en entrant à St-Albert, elle a reconnu avec plaisir un hymne de Luther que jouait l'organiste au début de la célébration. Un membre de l'Église unie a constaté avec étonnement que la communion à St-Albert se faisait sous les deux espèces comme chez lui. Une diaconesse de l'Église mennonite, qui n'avait pas mis les pieds dans une église catholique depuis des lunes, a été touchée par l'ouverture de la communauté ; plusieurs femmes catholiques sont d'ailleurs été la voir pour lui poser des questions sur sa fonction de diaconesse. Des luthériens sont venus parce qu'ils savaient que la Parole, le pain et le vin leur étaient offerts. Une religieuse de la congrégation des Sœurs de Ste-Croix a vu dans l'Eucharistie une rencontre fraternelle entre croyants à Jésus ressuscité dans le respect des cheminements de chacun.

La directrice d'*Unitas*, Hollu Ratcliffe, prêtre de confession anglicane, a prié pour l'Église universelle, divisée par nos peurs et notre résistance à trouver le Christ dans ceux qui sont différents : elle était entourée des porte-parole des sept communautés invitées qui ont à leur tout joint leurs prières d'intercession à celles de la Communauté. Et, après l'Eucharistie, Clotilde a souhaité la « multiplication des personnes » au repas prévu à l'auditorium, car il y avait eu le miracle de la multiplication des deux pains et des cinq poissons. Au moins 150 personnes ont répondu à l'appel. Quoi de mieux qu'une table – celle de l'Eucharistie et celle d'une agape – pour mieux se connaître, à s'apprécier et avoir envie de se revoir.

### ***La Grande tournée se poursuit...***

Les huit étapes de la Grande tournée œcuménique sont de bien modestes briques dans l'édification de l'Église que Dieu veut. L'unité comme le Christ la veut et quand il la veut, voilà le don que nous nous préparons à recevoir en trouvant l'audace de faire des pas les uns vers les autres. Je tiens ici à exprimer ma plus vive reconnaissance envers toutes les personnes de St-Albert qui ont participé à l'une ou l'autre des étapes de la Grande tournée et surtout à toute l'équipe qui a fait du 7 mai un franc succès. La Grande tournée sera reprise dès octobre par *Unitas*. De nouveau, huit étapes sont prévues au programme. Et à l'assemblée générale annuelle du 28 mai, nous avons voté la constitution d'un comité œcuménique. Avis aux intéressés !

« Vous êtes le corps du Christ, nous dit Augustin. Recevez ce que vous êtes ». On le voit, il y en a encore beaucoup de chemin à parcourir.

### Fête de la Rentrée 2000

En cette fête de la Rentrée à la communauté chrétienne Saint-Albert, c'est le cœur plein de joie que je vous dis à tous et à toutes: "Bienvenue à cette célébration!"

Aujourd'hui notre grande famille se retrouve plus complète qu'à l'été avec des expériences diverses à se dire ou à s'entendre raconter, avec des souvenirs de voyages en mémoire ou des défis de vie à partager par les mots et par la prière. Venus d'un autre pays, d'une autre ville ou encore de Montréal, mais d'aussi loin que la rive sud ou de Laval, que de Montréal est ou de PointeClaire, d'aussi près que les rues avoisinantes nous sommes tous attirés par Celui qui vient soutenir nos espérances quotidiennes. Célébrer cette vie qui nous est donnée, l'habiller de sens, retrouver notre élan, notre goût de vivre, chercher des pistes dans sa Parole voilà autant de motifs qui nous rassemblent.

Dans une communauté vraiment chrétienne, du plus jeune au plus vieux, chacun est important et précieux. La plus jeune aujourd'hui, c'est Lucia Grobe-Dickner qui va entrer dans la famille chrétienne par son baptême et le plus vieux (connu) c'est Guy Boulizon qui, du centre Alfred Desrochers, se rend présent à notre assemblée par une œuvre qu'il a faite. Entre ces deux pôles, il y a nous tous; seul(e) ou en famille, compagnons de prière, partenaires de comités, priants de passage, vieux routiers de la communauté ou nouveaux venus.

Aujourd'hui, Dieu appellera par son nom une petite fille "Lucia". Mais Dieu nous a tous appelé par notre nom, Il nous connaît personnellement. Cette tendresse singularisée de Dieu n'est-elle le ressort de notre foi?

Laissez-moi vous partager une observation personnelle. A chaque fois qu'une caissière de grand magasin me remet ma carte de crédit en me disant: "Merci madame Pouliot" je suis toujours surprise d'être appelée par mon nom. Je pense naïvement; "Elle me connaît?" Je respire mieux et je souris. Stratégie de marketing dans une société de numéros, bien sûr, mais ça me fait quand même un petit velours. J'ai une identité à ses yeux, je me sens tout à coup importante, l'espace d'un instant.

Et bien, dans cette grande famille élargie que nous formons ce matin, savons-nous nous appeler par notre prénom? On reconnaît de nombreux visages de dimanche en dimanche, mais il y en a plusieurs qu'on ne peut appeler par leur prénom! Qu'est-ce que ça vous dirait de découvrir un ou plusieurs prénoms de gens de cette assemblée? D'habitude dans les congrès, on déambule avec son nom bien en vue. Au contraire, aujourd'hui, pour bien marquer que c'est l'autre qui me sort de l'anonymat, c'est l'autre qui va inscrire votre prénom sur sa fleur.

Chacun a reçu une fleur de papier et un crayon , je vous invite donc à aller vers quelques personnes dont vous ignorez le prénom et à écrire sur la fleur le ou les prénoms que vous découvrirez. Un petit moment pour faire connaissance. Je vous suggère de bouger, d'aller vers l'arrière ou de vous rapprocher de l'avant , allez -y tout simplement, c'est la saison des migrations!

Et, avant de revenir à votre place, vous êtes invités à déposer votre fleur avec les noms découverts dans le panier placé à l'avant de l'autel pour qu'ENSEMBLE à l'Offertoire, nous nous offrions les uns les autres au Seigneur par notre nom et d'une façon spéciale ceux qui nous auront accueilli. Que ces noms se gravent en nos mémoires!

Bonne célébration!

**Clotilde Pouliot, responsable de la communauté**



### La boîte de Pandore

« TOUT CE QUI T'ADVIENT,  
accepte-le et, dans les vicissitudes de ta pauvre condition,  
montre-toi patient, car l'or est éprouvé dans le feu,  
et les élus dans la fournaise de l'humiliation. »

(Bèn Sira)

#### CE QUI NOUS ADVIENT

Le beau et son contraire,  
Le bon et son contraire,  
Le bien et son contraire.

Tel est notre lot, telle est la situation où nous sommes,  
qui, du reste, n'est pas étrangère à l'idée de cette boîte de Pandore  
au fond de laquelle heureusement il y a l'Espérance.

**Jacques Duplessis**

**Profession de foi préparée par  
Marie-Gabrielle VALLET et Julien DOMPIERRE**

**Lors du baptême de leur fille Raphaëlle,  
dimanche le 5 mars 2000**

Nous savons que la vie nous dépasse.  
Nous pouvons la laisser éclore ou la détruire, mais nous ne la maîtrisons pas.  
Elle nous est confiée.

Nous croyons en Dieu, plus grand que nous, et qui nous fait confiance.  
Seigneur nous croyons en toi, fais grandir en nous la foi.

Jésus a vécu sa vie d'homme parmi les siens.  
Il nous a apporté cette bonne nouvelle :  
nous sommes fait pour vivre dans l'amitié de Dieu.  
Cela renverse les valeurs :

ce qui compte, ce sont les actes d'amour, aussi infimes soient-ils.  
Nous croyons en Jésus qui nous montre le chemin de notre bonheur.  
Seigneur nous croyons en toi, fais grandir en nous la foi.

Nous ne sommes pas seuls sur ce chemin.  
L'esprit, qui nous habite, nous éclaire et nous donne sa force.  
Avec lui, il n'y a pas de situation désespérée.  
Le même esprit habite notre communauté, l'Église et notre monde.

Nous croyons en l'Esprit qui travaille au cœur du monde.  
Seigneur nous croyons en toi, fais grandir en nous la foi.

Profession de foi préparée par  
Patricia GROBE et Bertin DICKNER

Lors du baptême de leur fille Lucia,  
dimanche le 10 septembre 2000

Nous croyons en Dieu créateur

En un Dieu dont le souffle donne la vie.

En un Dieu qui vit que cela était bon. Gn 1

En un Dieu qui dit: Venez, vous tous qui avez soif; venez, voici de l'eau. Is 55

Nous croyons en Dieu créateur

Nous croyons en Jésus-Christ - Dieu parmi nous

Un Dieu qui apporte le vin à la fête Jn 2,1

Un Dieu qui choisi pour disciples des pêcheurs Mc 1,16

Un Dieu qui parle de fils prodigue et de bon samaritain,

Un Dieu qui s'arrête au puits de la samaritaine, qui mange avec Zachée, qui touche les intouchables et qui guérit le serviteur du centurion.

Un Dieu qui lave les pieds, même au dernier jour de sa route.

Un Dieu qui nous invite à le rencontrer dans les plus petits, les plus souffrants, les plus exclus. Mt 26,31

Un Dieu qui a caché bien des choses aux sages et aux intelligents mais pas au tout-petits. Mt 11,25

Un Dieu qui nous montre quel est le plus grand amour Jn 15,13

Nous croyons en Dieu parmi nous

Nous croyons en l'Esprit Saint - Dieu agissant aujourd'hui

Un Dieu qui nous dit: *Vous êtes le sel de la terre et la lumière du monde.* Mt 5,13

Un Dieu qui nous laisse le cœur tout brûlant de son passage Lc 24,13

Un Dieu qui nous dit: *Le vent souffle où il veut et tu entends sa voix, mais tu ne sais pas d'où il vient ni d'où il va. Ainsi en est-il de quiconque est né de l'Esprit.* Jn 3,8

Nous croyons en un Dieu qui laisse un enfant nourrir une foule Jn 6,1

Nous croyons en Dieu agissant aujourd'hui

Nous croyons  
 que « le rire vaut mieux que les pleurs,  
 que l'amour est plus fort que la haine,  
 l'accueil plus beau que le refus,  
 la justice plus riche que l'oppression,  
 la communion plus humaine que l'isolement  
 et la vie meilleure au goût que la mort. »

Nous croyons qu'il nous est permis d'espérer une vie avec Dieu et entre nous  
 jusque dans l'éternité.



## Les bonnes nouvelles :

### Naissances :

Le 23 mai, naissait LUCIA, enfant de PATRICIA GROBE et de BERTIN DICKNER

Le 10 juin, naissait AMARILYS, enfant de HÉLOÏSE LANDRYE et de GUILLAUME TREMBLAY.

Le 2 août, naissait JULIE-ANNE, enfant D'ANNE-MARIE VINAY et de SANTIAGO BRAVO.

Le 4 septembre, naissait, à Tours, en France, CAMILLE, enfant de DOMINIQUE VINAY et de PATRICK GILBERT..

### Retour de Chine :

ANNE-MARIE LAVOIE et ALAIN BISSONNETTE sont revenus avec leurs deux enfants MARIE-JEANNE et JEAN-NICOLAS.

## Grande tournée œcuménique 2<sup>e</sup> édition

*« Tout vient de Dieu qui nous a réconciliés avec lui par le Christ et nous a confié le ministère de la réconciliation. » (2 Co, 5 8).*

Vous êtes de nouveau invités à venir vivre une expérience bien concrète de rapprochement fraternel. Convaincus que ce qui est urgent de réconcilier en premier lieu, ce sont des groupes de croyants, et non des systèmes de croyances, nous vous proposons une autre série de visites qui nous permettra de découvrir les richesses de diverses traditions chrétiennes et de célébrer notre foi commune en Jésus.

Une nouveauté cette année : en guise de préambule à la Grande tournée œcuménique, une visite chez nos sœurs et frères aînés, le Peuple de l'Alliance.

### Première étape : **La fête des sukkot (ou des Cabanes) au Temple Emanu-El Beth Sholom**

Hôte : Rabbin Leigh Lerner

Date : Le vendredi 13 octobre 2000, à 20 h 15

Adresse : 4100, rue Sherbrooke Ouest

Culte en hébreu, en anglais et en français ; un goûter suivra.

### Deuxième étape : **La fête de la Réforme à la St-John's Lutheran Church**

Hôte : Rév. Eric Dyck

Date : Le dimanche 29 octobre 2000, à 10h

Adresse : 3594, rue Jeanne-Mance

Culte en anglais et en allemand (avec textes traduits en anglais)

Un banquet suivra (14 \$ le billet) ; réservations obligatoires, avant le 23 octobre, au 844-6297.

### Troisième étape : **Église pentecôtiste Nouvelle Vie**

Hôte : Pasteur Robert St-Jean

Date : Le dimanche 26 novembre 2000, à 10 h

Adresse : 200, rue du Parc Industriel, Longueuil

Culte en français ; rencontre après.

Quatrième étape : Inauguration de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens à la **Cathédrale anglicane Christ Church**

Hôte : Le Très Rév. Michael Pitts

Date : Le dimanche 21 janvier 2001, à 10 h

Adresse : 635, rue Ste Catherine Ouest (entre Union et University)

Messe en français et en anglais

Cinquième étape : **Church of St. Andrew & St. Paul** (L'Église presbytérienne au Canada)

Hôte : Rév. Richard Topping

Date : Le dimanche 11 février 2001, à 11 h

Adresse : 3415, rue Redpath (à l'angle de la rue Sherbrooke)

Culte en anglais avec des éléments en français ; rencontre après.

Sixième étape : Le dimanche de l'orthodoxie à la **St. George Orthodox Church**

Date : Le dimanche 4 mars 2001, à 19 h

Hôte : Père Antony Gabriel

Adresse : 555, rue Jean-Talon Est

Liturgie multilingue (anglais, arabe, roumain, slavon, serbe, grec, français, etc.) ; chorales et procession des icônes.

Septième étape : Le dimanche des rameaux à la **Verdun United Church**

Hôte : Pasteur David Lefneski

Date : Le dimanche 8 avril 2001, à 11 h 15

Adresse : 650, Woodland Avenue (coin Verdun)

Dimanche de Sainte Cène ; culte en anglais avec un peu de français ; une collation suivra.

Huitième étape : **Communauté chrétienne St-Albert-le-Grand**

Hôtesse : Clothilde Pouliot, présidente du comité exécutif et du comité de pastorale

Date : Le dimanche 6 mai 2000, à 11 h

Adresse : 2715, chemin de la Côte Ste-Catherine

Messe en français ; un repas-partage suivra.

Renseignements complémentaires : Denyse Demers, coordonnatrice de cette initiative, au (514) 342-4382.

**MARCHE MONDIALE DES FEMMES DE L'AN 2000 ...  
C'EST TRÈS BIENTÔT !**

Celles et ceux qui savent l'importance de ce projet pour nous au Québec doivent deviner avec quelle intensité nous en vivons les dernières semaines. Il est fascinant de constater comment la mobilisation s'est faite à travers le monde (157 pays, près de 5000 groupes). Quelle créativité manifestée dans les multiples façons inventées par les diverses cultures, pour vivre ce projet. Celui-ci après avoir été vécu sur le terrain local et régional, culminera au plan mondial à Washington (FMI et Banque mondiale) le 15 octobre et à New-York (aux Nations-Unies) le 17 octobre. Les Auxiliatrices sont partie prenante. Nos informations restent limitées sur tout ce qui se fait, seuls quelques clins d'œil, ici ou là, nous disent présentes collectivement dans cette grande chaîne de solidarité contre la pauvreté et la violence faite aux femmes.

Maria Vittoria (auxiliatrice) retrouvait Françoise David (présidente de la Fédération des femmes du Québec) dans une réunion en Italie dans le cadre de la Marche; Eustelle Godin, en congé au Québec (missionnaire au Japon), nous a partagé ce qu'elle-même a pu faire à Tokyo.

À Paris le 17 juin, 10 000 femmes ont marché répondant à l'appel de 2000 collectifs régionaux et des associations organisatrices de la marche. Aux États-Unis, les Auxiliatrices de New-York assument le point de chute de toutes les signatures d'appui venues du monde entier.

Des femmes d'autres continents rejoindront pour le 17 octobre celles de l'Amérique du nord. Le 4 juin à Montréal un peloton de 200 cyclistes (parmi lesquelles pédalaient Christiane Sibillotte et Andrée Brosseau,) ont participé au Tour de l'île, arborant fièrement les couleurs de la Marche mondiale des femmes.

Dans notre Communauté chrétienne, une centaine de cartes d'appui ont déjà été signées. C'est un bon encouragement pour les organisatrices et nous pourrons encore concrétiser notre solidarité dans les semaines à venir. Soyez à l'affût des activités proposées!

**Christiane Sibillotte et Andrée Brosseau, auxiliatrices**



## Nouvelle naissance : naître au Québec

« Bienheureux les nomades de l'espoir, ils sont les bénis de Dieu », disait le poète. Depuis le début du printemps, j'ai l'honneur et la joie de faire connaissance de nos chers nouveaux voisins venus d'Algérie pour renaître en sol québécois. Il s'appelle ESPOIR, elle s'appelle ESPÉRANCE. Leurs deux adorables enfants s'appellent JOIE et AMOUR.

Je pense au psaume 38 que nous avons chanté et médité lors d'une rencontre de prière : « Fais confiance au Seigneur. Reste fidèle. Habite la Terre . Mets ta joie dans le Seigneur. Il comblera les désirs de con cœur ! »

Ce psaume convient bien à ces chers amis. C'est leur habit de noce, leur armure, leur bouclier, leur chant de fête, de force et de confiance en Dieu qui les protège et qui trace pour eux une mission bien spéciale dans les sillons de notre quartier. Je bénis le Seigneur pour cette belle richesse qui nous arrive. Je demande au Seigneur de continuer à marcher avec eux : Espoir, Espérance, Joie et Amour.



**Des nouvelles de Guy Lapointe :**

À toute la communauté:

J'aimerais vous dire toute ma reconnaissance pour les marques d'affection que vous m'avez manifestées et cela en mon absence. Merci pour tout ce qui a été dit ou écrit. J'en garde un excellent souvenir. Je pars heureux de l'expérience vécue avec vous tous au cours de cette dernière année dans la communauté St-Albert. Je pars heureux et j'ose croire qu'`mon retour, je vous retrouverai chacune et chacun pour célébrer et présider l'eucharistie. Toutes mes salutations.

Guy Lapointe.

*Et une carte postale du Japon :*

Début de voyage magnifique. Que de beautés et des lieux propices au silence. Mais il fait très chaud (37° C.). Amitiés à tous.

Guy Lapointe.

## Calendrier des prochaines réunions du Conseil de pastorale

Toujours un mercredi, de 19h30 `21h30

20 septembre 2000

28 octobre 2000

15 novembre 2000

20 décembre 2000

17 janvier 2001

21 février 2001

21 mars 2001

18 avril 2001

16 mai 2001

### Autres activités de septembre 2000

Dimanche 17 septembre :

Appel des services

Vendredi 22 septembre, à 19h30 :

Rencontre du groupe Partage de la Parole, au Salon Saint-Jean ;

animation avec Christine Hoestlandt ;

échange sur les textes du dimanche 24/09.\*

\* *Entrer par le couvent des Dominicains.*